

Fabienne Bock à *Raison Présente*

Guy Bruit

DANS **RAISON PRÉSENTE** 2023/4 (N° 228), PAGES 5 À 8
ÉDITIONS **UNION RATIONALISTE**

ISSN 0033-9075

Article disponible en ligne à l'adresse

<https://www.cairn.info/revue-raison-presente-2023-4-page-5.htm>



CAIRN.INFO
MATIÈRES À RÉFLEXION

Découvrir le sommaire de ce numéro, suivre la revue par email, s'abonner...

Flashez ce QR Code pour accéder à la page de ce numéro sur Cairn.info.



Distribution électronique Cairn.info pour Union rationaliste.

La reproduction ou représentation de cet article, notamment par photocopie, n'est autorisée que dans les limites des conditions générales d'utilisation du site ou, le cas échéant, des conditions générales de la licence souscrite par votre établissement. Toute autre reproduction ou représentation, en tout ou partie, sous quelque forme et de quelque manière que ce soit, est interdite sauf accord préalable et écrit de l'éditeur, en dehors des cas prévus par la législation en vigueur en France. Il est précisé que son stockage dans une base de données est également interdit.

FABIENNE BOCK À RAISON PRÉSENTE

Guy Bruit*

J'ai connu Fabienne à l'occasion de la rentrée scolaire de 1969. Je venais d'être nommé, en même temps que Louise, mon épouse, au lycée Romain Rolland d'Ivry-sur-Seine, pour y enseigner les lettres classiques. Au lycée Jean Macé de Vitry-sur-Seine, lycée polyvalent, Fabienne Bock enseignait l'histoire. Nous eûmes, dans la continuité de 1968, l'occasion de mener des actions politiques communes. Puis Fabienne, après un passage à « Jussieu », enseigna, jusqu'à sa retraite, à l'université de Marne-la-Vallée. Pendant des années les occasions de nous rencontrer se firent plus rares.

Un jour de 2012, un hasard nous fit nous retrouver. Je parlai à Fabienne de mes activités à l'Union rationaliste, et l'idée me vint de lui proposer de me rejoindre à *Raison Présente*. Elle accepta volontiers.

Fabienne a rejoint les rédacteurs de *Raison Présente* au moment où paraissait le n° 189, intitulé « Le progrès, désirable ? », premier numéro de l'année 2014. C'était pour elle une belle entrée en matière. Le dossier fut vivement critiqué par certains membres de la direction de l'Union rationaliste, à commencer par son président de l'époque qui nous écrivit : « Je vais essayer de mettre par écrit les raisons qui me font détester ce numéro de *Raison Présente* et y voir plus qu'un simple désaccord sur un seul numéro ». Fabienne prit la juste mesure des choses, c'est-à-dire le temps de réfléchir. Si je reprends la série des *Raison Présente* parue jusqu'aujourd'hui (n° 228, décembre 2023), je suis frappé de la continuité raisonnée dans laquelle Fabienne a inscrit son action, abordant de nombreuses questions qui constituaient une réflexion critique sur la question du progrès. Relisons quelques-uns des numéros qu'elle a marqués de son empreinte.

Discrète dans les premières réunions où elle prit ses marques, elle eut le souci de commencer à apprendre à nous connaître, elle affirma rapidement son autorité. Disons sans plus tarder que cette autorité était sans rapport avec un autoritarisme aujourd'hui si fréquent et regrettable. Son autorité était intellectuelle et morale. Le seul titre dont il lui arrivait de se prévaloir dans nos échanges était sa qualité et sa compétence d'historienne (histoire contemporaine). Elle

* Guy Bruit est le directeur de *Raison Présente*.

est devenue rédactrice en chef de *RP* au n° 201 (premier trimestre 2017) aux côtés de Michèle Leduc et de Roland Pfefferkorn.

Son travail de relecture des articles et des recensions fut d'une qualité remarquable et contribua beaucoup à la tenue de la revue. Elle ne manquait pas une occasion de nous rappeler, avec autant de tact que de fermeté, que le métier d'historien est un métier qui s'apprend, qu'on ne badine pas avec les méthodes scientifiques que l'écriture de l'histoire met en œuvre. Ce fut l'intérêt pour la vie politique et les luttes militantes qui firent d'elle une historienne, qui savait que ses propres luttes et ses passions peuvent très bien se trouver en accord avec la rigueur qu'exigent l'établissement des faits et « l'objectivité ». Pour pasticher une parole célèbre, l'étude de l'histoire peut être un guide pour l'action.

Enseignante passionnée à Marne-la-Vallée, elle entreprit une thèse d'État. Soutenue en 1998, celle-ci fut publiée chez Belin en 2002, sous le titre *Un parlementarisme de guerre 1914-1919*. La nouveauté de son travail n'échappa pas aux historiens. Jean-Jacques Becker écrivit en préface : « La publication de l'ouvrage de Fabienne Bock sur « le parlementarisme de guerre » est une sorte d'événement historiographique dans l'étude de la Grande Guerre ». (...) « A travers un sujet apparemment restreint et en général ignoré, il y a là une approche de l'histoire mentale et politique de la France tout à fait éclairante... ».

Me reportant au sommaire du numéro 189 de *Raison Présente*, « Le progrès, désirable ? », je distinguerai trois questions qui ont été au cœur de ses préoccupations constantes : la politique et la guerre, abordées sous des angles divers, ne l'ont pas quittée. La médecine et la santé, qui dans les années où nous l'avons connue, l'ont accompagnée sans répit. L'avenir « planétaire » de l'humanité et l'écologie.

1 – « Un monde emmuré » (*RP* 202, 2017, dirigé par Fabienne) : « Paradoxe du monde contemporain : la libre circulation, qui est censée le caractériser, s'applique de fait totalement aux capitaux, assez généralement aux marchandises et à l'information, mais pas aux hommes. Bien au contraire, ceux-ci se heurtent à des frontières nouvellement matérialisées par des murs, murs de béton, de barbelés d'acier, renforcés par les technologies les plus pointues (capteurs thermiques, capteurs de mouvement, etc.), parsemés de miradors et complétés par des forces d'intervention policières ou militaires, chargées de traquer ceux qui auraient réussi à franchir la barrière ». Extrait de la présentation de Fabienne Bock.

D'autres articles se rattachent à ce thème :

– *Guerres, certitudes et démentis* (in RP 222, « Incertitudes », juin 2022) ;

– *Les scientifiques français au service de la défense nationale* (in RP 225, « Scientifiques et armement », mars 2023) ;

– *Guerre, information et propagande, France 1914-1918* (in RP 226 « Propagande de guerre/guerre de propagande », juin 2023).

2 – Fabienne s’est fortement impliquée dans la réalisation du dossier : « Santé publique et démocratie sanitaire », RP 223-224, décembre 2022. L’idée d’un numéro sur la santé était « dans l’air » ; c’est l’actualité qui en a imposé l’impérieuse nécessité. Un long travail préparatoire a été fait par le comité de rédaction qui, à la lecture des textes et à mesure de leur arrivée, arrêta le titre de l’ouvrage, après quelques tâtonnements. Nous avons bénéficié de l’apport d’André Grimaldi, Professeur émérite CHU Pitié Salpêtrière, tout au long de la construction du dossier. Il convient de dire que sans lui le numéro 223-224 n’aurait pas eu la tenue qui, au final, a été la sienne. Mais le travail de relecture et d’organisation de l’ensemble a été collectif sous la houlette particulièrement dynamique de Fabienne et d’Emmanuelle Huisman-Perrin.

Après cet ultime travail de relecture du dossier, Fabienne a jugé judicieux de présenter en complément quelques références bibliographiques. Il s’agissait de replacer notre travail dans une continuité qu’il est bon de rappeler. De nombreux signaux émanant « de toutes les instances sanitaires » nous avaient alertés depuis plusieurs années ; nous y avons été attentifs et nous avons publié plusieurs articles se référant à cette crise. Fabienne les a recensés avec soin. Pour mémoire :

– Dans RP 214-215 (septembre 2020), numéro intitulé « Visions du réel », dans une section intitulée *Les sciences biologiques et médicales, rationalité et éthique*, Alain Fischer proposait *Fake news en médecine. Un naturalisme détourné*, et André Grimaldi *Comment réduire l’inobservance de patients atteints de maladie chronique*.

– Dans RP 216 (janvier 2021), nous avons accueilli un article de Frédéric Pierru, *Quelques considérations sur l’hôpital de flux*. Cet article faisait écho au livre de cet auteur écrit avec Pierre-André Juven et Fanny Vincent, « La casse du siècle. A propos des réformes de l’hôpital public ».

– Dans RP 217 (mars 2021) « Crise et expertise », avec deux contributions, l’une du professeur Patrice Debré, *Pour une recher-*

che médicale participative : quand la crise du SIDA introduit un nouveau modèle, l'autre d'André Grimaldi et Jean-Paul Vernant, *Reconstruire l'hôpital public par la démocratie sanitaire*.

– Le n° 218, « Le travail à la peine », fait une large place au travail sous différents angles d'analyse : *Dépression hostile et contexte professionnel* (François Caroli), *L'histoire sans fin de la sous reconnaissance des maladies professionnelles* (des sociologues Catherine Cavalin *et al.*), *Comment sortir du New Public Management ?* (Damien Collard).

Tous ces articles sont disponibles sur CAIRN.

D'autres ouvrages au cœur de l'actualité, constitutifs d'une riche bibliographie, sont signalés à la suite de ces appels de RP.

3 – L'écologie : ces derniers temps, nous avons beaucoup échangé par téléphone. Le projet d'un numéro spécial dans lequel Fabienne avait souhaité m'entraîner, et je ne m'étais pas fait prier, mûrissait lentement et se précisait. J'en attendais beaucoup parce que travailler avec Fabienne m'était précieux, sur le plan de lectures nouvelles, et en m'obligeant à me frotter à la méthode des historiens, rude discipline avec laquelle je manifestais parfois une certaine désinvolture. Aujourd'hui je me sens un peu orphelin de ce projet, et même s'il est repris par la rédaction ce ne sera plus le même.

L'inquiétude de Fabienne était de plus en plus vive : quel monde allons-nous laisser à nos descendants ? À cette question angoissante la réponse que nous propose son expérience est dans le travail de pensée et de recherche dont elle nous a donné l'exemple, nous rappelant inlassablement que la politique doit « rester au poste de commandement ».